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中國小將葉詩文在早前舉行的女子400米個人
混合泳決賽中奪冠，同時打破了該項目的世界
紀錄和奧運會紀錄。英國廣播公司(BBC)評論員
鮑爾丁立即攻擊中國女運動員的優異成績應該
引起質疑。英國《每日電訊報》7月30日在文章
中評論說，「中國游泳有惡劣的使用禁藥的歷
史，任何其運動員取得的出色成績不可避免地
就會受到疑問」。

英國的新聞界一直強調客觀公正，但是，英
國廣播公司對於中國運動員卻戴上了種族歧視
的有色眼鏡，認為中國運動員不可能有好成
績，有好成績是因為服了禁藥。鮑爾丁的說法
完全是一種種族歧視。在英國，由於已經制定
了種族歧視條例，這種行為是刑事罪行。中國
的運動員完全可以向英國的法庭提出控告，要
讓英國的傳媒受到法律的制裁。

鮑爾丁的說法完全是一種種族歧視
英國奧委會主席莫尼翰在新聞記者招待會上

指出︰「葉詩文通過了藥檢」、「她並沒有服用
任何違禁藥品」。而美國教練在她打破女子400米
混合泳世界紀錄後一直質疑其「不可能在最後
100米游出和男子400米混合泳冠軍、美國人洛切
特相當的成績」。然而莫尼翰勛爵承認︰「葉詩
文通過藥檢，她是清白的！」中國人是清白
的！

英國傳媒的質疑，是經不起事實考驗的。他

們認為：「中國的其他運動員曾經有禁藥的前
科」。美國和英國的運動員一樣有禁藥前科，為
什麼英國傳媒不質疑英美運動員，卻要歧視中
國運動員？英國曾經發動鴉片戰爭，一樣有販
毒的前科，能不能下結論說，所有的英國人都
販賣鴉片？這顯然是不符合邏輯的。

葉詩文的進步，和中國的經濟實力大大提升
有關。中國的兒童營養已經比一百年前東亞病
夫的時候好得多，體質強健，加上挑選身材高
挑的運動員進行訓練，他們的體質和西方的運
動員沒有什麼差距。更重要的是，隨 經濟實
力與科技水平提高，中國的體育科學技術設
備，已經能夠分析運動員百分之一秒鐘間的動
作，然後由教練作出糾正動作的分析，使得運
動員的技術大大提升。中國運動員還得到了澳
洲教練的指點和培訓，在耐力和後勁爆發方
面，取得了迅速的改善。

踐踏奧林匹克精神 英國媒體的恥辱
問題在於，鮑爾丁的保守落後政治觀點，束

縛了他的分析，他仍然以為中國仍然是鴉片戰
爭時候的中國，中國人的體質和技術仍然停留
在一百年前的狀態。他沒有辦法解釋在今次倫
敦奧運會中，富有國家的運動員成績大幅度下
降，發展中國家的成績大幅度上升的真正原
因。他仍然沒有發現，美國和歐洲等國家的經
濟已經大不如前，過去培養一流運動員的大

學，大幅增加學費，大量裁減教師，許多體育
成績優異的學生，因為經濟能力無法上大學，
富有國家的年輕運動員的天分被埋沒了，所以
成績大幅度下跌。而中國是發展中國家迅速崛
起的表表者，中國的體育事業和運動員的天分
得到了充分發揮。頭腦像花崗石一樣僵化的鮑
爾丁，根本就不承認世界形勢已經發生根本的
轉變，還是用老皇曆分析問題，當然會做出種
族歧視的結論。

英國某些傳媒抱殘守缺，不能夠與時俱進，
只能像維多利亞時代的英國人對待非洲黑人一
樣，以種族歧視的眼光看待中國人的體育進
步。奧林匹克運動會的宗旨就是提倡不同的種
族、不同的國家一律平等，和平友好相處，通
過體育運動推動五大洲團結，要達到更快、更
高、更強的人類進步目標。鮑爾丁的言論和種
族歧視行為，恰恰是踐踏了奧林匹克精神，這
是英國新聞工作者的恥辱。

英國這個「日不落國」，已經褪色了。有一些
思想頑固的英國人面對中國運動員不斷拿金
牌，中國國歌不斷響起，他們的心裡的確有一
些不平衡，所以疑神疑鬼，感受到中國威脅，
有被迫害的妄想症，所以一定要打擊中國體育
崛起的形象。這種「禁藥陰謀論」是可恥的，
也是醜陋的。英國傳媒如果不老老實實地道
歉，糾正自己錯誤，那麼，英國廣播公司的招
牌也就被砸掉了。

英傳媒的種族歧視給中國人上國民教育課

繼「瞞報門」事件之後，民主黨主席何俊仁再次被傳媒揭發自
○八年起一直漏報一間名為SOUND FACTOR公司的股份，上述
公司現持有民主黨位於太子的黨總部，該黨每年向該公司交三十
多萬元租金，同時沒有申報持有該公司股份的還有該黨立法會議
員李永達。

根據《議事規則》規定，議員須於《議員個人利益登記冊》登
記其本人、或連同其配偶或未成年子女、或代表其配偶或未成年
子女持有，而持股量超過已發行股本百分之一的公司或團體股
份。何俊仁和李永達分別持有SOUND FACTOR四分一和八分
一股份，四年來違反有關規定；此外，《登記冊》亦要求議員
需申報可從中獲得金錢利益的非自住土地和物業，即使兩人非
上述公司的大股東，若黨總部現址需交租，兩人亦須申報。
這間公司的總數股份為800股，何俊仁和李永達分別持有200股
和100股，亦即代表 二人同樣涉嫌隱瞞公司股東身份達四年
之久。

最令人難以理解的是，何俊仁表示，縱使民主黨每年向SOUND
FACTOR繳交數十萬租金，但他卻辯稱「一毫子都冇落袋」，租金
全用作支援民主運動，例如網台「青台」的運作：「 錢點運
作係大股東話事，大股東都係支持民主黨 人。」事件令人質
疑，若然大股東是支持民主黨的人，他持有公司400股，而何
俊仁持有200股、李永達持有100股，剩餘的100股由黨元老李
柱銘持有，而租金又是全部用作支援民主運動，亦即代表每年
三十多萬租金都是「荷包跌落兜肚」、「左袋出，右袋入」，人們
不禁要問，既然是這樣，何不索性公司收一元象徵式租金，而要
這麼「麻煩」收取年租三十多萬呢？收得這個租金價錢，亦即股
東會有利益「落袋」，何俊仁的解釋難以令人信服，簡直是「呃鬼
食豆腐」。

至於另一主角李永達的解釋更可笑，他竟然推說事件發生多年
「唔記得」。○八年至今只僅僅四年，李永達可以寬恕自己「唔
記得」，對於官員卻動輒要立刻問責下台，究竟李永達是抱
什麼鬼樣子的雙重標準呢？正如劉江華表示，何俊仁一再漏
報，相同事件如發生在政府官員或其他議員身上，定會被民主
黨各人窮追猛打。何、李二人「對己寬、責人嚴」的態度令人鄙
視，他們不單止沒資格再指控別人，更加沒有資格再參加立法會
選舉。

「民間反對國民教育科大聯盟」是由反
對派政團和其附屬組織拼湊成的選舉操作
平台，其成員包括教協、民主黨、公民
黨、工黨、公民起動、新民主同盟、社民
連、人民力量等反對派政團，以及國民教
育家長關注組、學民思潮等被視為反對派

「附屬組織」的「民間組織」。隨 9月立法
會選舉臨近，「大聯盟」步台灣陳水扁和
民進黨後塵，借國民教育議題踐踏教育尊
嚴、挑動族群分裂，製造社會仇恨，為反
對派選舉造勢。

踐踏教育尊嚴 貶低教師人格
這次扮演台前角色的國民教育家長關注

組，其發起人和發言人陳惜姿是《壹週刊》
前副總編輯，是黎智英的得力幹將。陳惜姿
發起「一人一信」行動，呼籲家長向學校發
信，迫校方表態會否推行國教科，將國教獨
立成科的學校視為「染紅」學校，並製成

「國教版圖」。「大聯盟」還將於8月21日起一
連五日在全港5區早前表達有意率先推行國
教科的官校前集會，要求學校放棄推行該
科。「大聯盟」要教師、家長及學生舉報

「紅色教材」，並於8月12日及19日舉辦「紅色
教材」展覽。教協則啟動「教師良心約章」
行動，逼迫教師簽署並承諾拒教國教科。

「大聯盟」連串挑動社會分化的選舉操
作，嚴重踐踏教育尊嚴、貶低教師人格、
衝擊學校自主、誤導年輕學生。「大聯盟」
不過是由反對派政團和其附屬組織拼湊成
的選舉操作平台，有什麼權力對教師、學
校和家長指手劃腳、發號施令？「師道尊
嚴」這一古老的教育理念，在現代社會仍
然是普世價值。教師是教書育人的實踐
者，在社會現實中，特別是在莘莘學子面
前，教師的尊嚴是一面傳道授業解惑的旗
幟。西漢學者戴聖在《禮記．學記》中
說：「凡學之道，嚴師為難。師嚴然後道
尊，道尊然後民知敬學。」「大聯盟」踐踏
教育尊嚴、貶低教師人格、衝擊學校自
主，必將激起包括家長、教師、學生和學
校在內的社會各界的極大反感和憤慨。

步陳水扁後塵企圖撕裂社會
「大聯盟」挑動社會分化的選舉操作，

是步台灣陳水扁和民進黨挑動族群分裂、

製造社會仇恨的後塵。台灣陳水扁和民進
黨的選舉操作，是大打族群牌，將台灣民
眾劃分為愛台灣和不愛台灣兩類，凡是支
持民進黨的就是愛台灣，不支持民進黨就
是不愛台灣，就是「賣台」、「親共」。族
群撕裂被「台獨」極力包裝成自己的專利
後，攪擾得台灣沒有寧日，長期惡鬥，無
休無止。這種內耗，對民進黨有利，卻禍
害台灣民眾。「大聯盟」公然繼承民進黨
衣缽，為了進行選舉操作，企圖在家長、
學校、學生之間製造矛盾和衝突。這是拿
市民的福祉和社會的和諧來作反對派選舉
操作的賭注，其禍港殃民之心暴露無遺。

麥卡錫主義鼓動舉報的借屍還魂
「大聯盟」要教師、家長及學生舉報

「紅色教材」，並於8月12日及19日舉辦「紅
色教材」展覽。這令人想起麥卡錫有個

「經典」的邏輯：所有不同意他的人就是共
產黨、陰謀顛覆美國民主政體。麥卡錫主義
鼓動鄰里舉報可疑人員，監聽、監視留學生
的電話和郵件，甚至在報紙上做廣告，鼓動
美國華人揭發中國間諜。「大聯盟」套襲麥

卡錫主義邏輯，所有不同意「大聯盟」反國
民教育的教材就是「紅色教材」，要教師、
家長及學生舉報「紅色教材」。這完全是麥
卡錫主義鼓動舉報的借屍還魂。

走火入魔繼續煽動罷課
「大聯盟」發起連串挑動社會分化的選

舉操作，其中教協副會長黃克廉聲稱，若
當局在9月前不撤回德育及國民教育科，不
排除會罷課或罷教。教協負責人煽動罷課
罷教，已受到廣大家長團體和辦學團體強
烈反對。社會各界普遍質疑教協出爾反爾
煽動罷課罷教，是為了進行選舉操作。廣
大家長更擔心，教協煽動罷課罷教，不擇
手段謀取政治私利，不僅影響80多萬中小
學生的學業和數以百萬計的家長，而且悖
逆師德教壞學生，對學生作出不講誠信的
惡劣示範，戕害學生心靈，給孩子們灌輸

「不喜歡就罷就鬧就反叛就亂來」的有毒資
訊。教協煽動罷課反對國民教育，不擇手
段為反對派進行選舉操作，乃走火入魔的
瘋狂行動。廣大家長和教師必定要反對派

「票債票償」，為煽動罷課付出代價。

隨 9月立法會選舉臨近，由反對派

政團和一些團體組成的「民間反對國

民教育科大聯盟」（「大聯盟」），發起

連串挑動社會分化的選舉操作，不惜

踐踏教育尊嚴、貶低教師人格、衝擊

學校自主，企圖全面在家長、學校、

學生中間製造矛盾和衝突，為反對派

選舉造勢。「大聯盟」不過是由反對

派政團和其附屬組織拼湊成的選舉操

作平台，有什麼權力對教師、學校和

家長指手劃腳、發號施令？「大聯盟」

的行徑與台灣陳水扁和民進黨製造族

群仇恨和社會分裂的選舉操縱手段如

出一轍。「大聯盟」的倒行逆施，必

將激起包括家長、教師、學生和學校

在內的社會各界的極大反感和憤慨，

到頭來只會搬起石頭砸自己的腳。

「大聯盟」踐踏教育尊嚴製造分化搞選舉操作

最近加拿大政府公佈了一份報告書，內容
大意是為了吸引更多的外來人才，報告書建
議大減海外留學生的學費，將海外留學生的
學費水平降至和加拿大本地學生相同。現時
加拿大是亞裔學生的一個熱門留學地點，尤
其是中國和韓國的學生，以目前外國學生需
要繳付本地生二至六倍的學費來說，大幅調
低海外學生學費，相信會令亞裔學生急增。

各地爭海外人才保持競爭力
對加拿大政府來說，這個決定會帶來一定

的難題，因為一定會有人反對，認為將海外
學生的學費調低，等於是以加拿大的納稅人
的公帑來資助他人，在政治上不受到人們責
難才怪。而且海外留學生也有和本地人搶飯
碗的指控，因為海外留學生在求學時或會從
事兼職工作，從而影響到本地人就業機會和
工資水平，而且不少海外留學生完成學業後
會留在當地工作，也會令當地的就業情況構
成壓力。這個在留學生問題上的爭議，其他
國家也曾經歷過，例如澳洲就曾因此於2010
年收緊留學生簽證門檻，以及收緊留學生畢
業後留在當地的工作限制。

那麼為何加拿大會調低留學生的學費？加
拿大政府的報告書已說得很明白，主因還是
在國際人才的競爭上。我們若果只看加拿大
一國的決定，這只是加拿大的事情，但若果
將之引伸出去，其實加拿大的決定反映的
是，國際人才競爭是何等的激烈。現時知識
型經濟體的發展上，未來的國際競爭是人才

的競爭，各個城市要保持自己的競爭力，除
了要在教育培訓上調撥資源之外，更要爭奪
海外人才，而增收海外留學生就是這樣的一
個策略。

吸引留學生可造成群聚效應
增收海外留學生的一個最大誘因，就是可

以用吸納海外人才的方法，來填補本地人才
的不足。不少西方國家面臨人口老化的問
題，本地人的生育率不高，假如要令社會可
以持續地發展，就必須要有新的人口補充。
所以不少西方國家都以移民政策，作為一個
人口補充的方法。然而，移民政策也有其弱
點，因為移民挑選有其時限性，今天需要的
人才，明天或許因情勢有變而不再適合，到
後來移民反過來會變成一個困局，所以移民
主要是從當今的勞動力市場考慮。但留學生
問題卻是較長遠的策略，以吸引
海外留學生作人才補充劑，其最
有效之處在於留學生不一定可以
在當地找到工作，但若是找到工
作的，必定是當地社會渴求的人
才，而且留學生一般的學歷水平
較高，可以在未來社會挑戰上更
容易面對，也對創新和開發有很
大的幫助。

而且，吸引留學生更重要的是
可以造到群聚效應，即可以廣納
天下人才，從而在人才上越來越
強。人才移動有一個現象，就是

當人才集中在一起時，他們的互動會令人才
的質素更加提升，這就是一種物以類聚的意
念。在留學生的吸引上，當一定數量的留學
生選擇到一個地方進修時，這個地方便會在
國際人才培訓上佔上一席位，繼而吸引更多
的人才前來，一個良性互動也會產生，後果
自然是人才的質素不斷提升。

香港要有大氣派和魄力吸引人才
一個伸延的方向，就是通過吸引留學生前

來，令競爭對手在人才上給比下去，因為人
才選擇到一個地方，就表示其他地方少了一
個人才。在國際競爭中可以吸引人才的都是
具競爭力的城市。正如上文所述，這些城市
在人才爭奪戰上的競爭劇烈，一地可以得到
一個優質人才，也代表他地喪失了這個人
才。簡言之，人才爭奪其實在很大程度是一
個零和遊戲，所以如何吸引人才已是各個經
濟體發展上的重要策略。

對香港來說，我們在人才培訓上的努力還
算可以，但在吸引外來人才來香港的功夫
上，卻還是顯得不足。不少本地人士還是狹隘
的用本地思維去看吸引外來人才，總是以損害
本地人學習和就業的角度看，以致過分誇大外
來留學生對本地學生的影響，一些諸如外來學
生拿走本地學生學額、外來學生拿掉本地學生
宿位等消息便時有所聞。香港要繼續向前，就
必須要有大氣派，更要有吸引天下人才的魄
力，加拿大就是一個很好的榜樣。

廣納人才確保香港優勢

柳頤衡

蘇偉文
生管理學院商學院院長
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香港科技大學經濟學系主任雷鼎鳴8月9日在《晴報》撰文，指
出有關國民教育的爭議，主要涉及兩個核心問題：第一是應不應
設立這科？第二是若設立應教甚麼？第一個問題簡單，第二個複
雜。

改進香港競爭力 先認識中國
雷鼎鳴表示，只要用一用腦筋，便知放棄國民教育科會對香港

將來的經濟及社會發展帶來很大的傷害。香港是一個沒有天然資
源、斷不可能獨自生存的經濟體，必須靠扮演中國與世界的橋樑
才可發展下去。在就業市場中，誰最能掌握中國及世界的情況，
誰便更有發展事業的機會。現在世界各知名大學都爭相加強中國
研究的課程，這正反映出社會的需求。

他又指，有人認為只要多留意新聞，也會對中國有一定的了
解。這沒錯，但遠不足夠。我遇過不少二、三十年都未踏足過內
地的人，但評論中國的時候卻口若懸河，香港的一些學生到內地
交流時，往往會認為自己比內地學生更掌握中國的情況，感到高
人一等，殊不知在不少內地人眼中，香港人只是傻裡傻氣的不諳
國情之輩。在學校中有系統的打下認知真正中國的基礎，可改進
香港的競爭力。在新高中課程中，絕大部分的學生（將來可能變
成全部）已無緣讀中國歷史，這已是教育改革中的重大缺失（先
進國家中有哪個不把本國歷史作為必修課），再無國民教育，將來
的年輕人憑甚麼與人競爭？

雷鼎鳴文中指出，第二個問題困難得多，關鍵是香港人怕被別
人「洗腦」。甚麼是「洗腦」？狹義的定義是有人企圖改造別人的
思想，使之無興趣獨立思考，變成思想被禁錮的囚徒。很少人願
意失去自我，被這樣「洗腦」。不過，我們應對「洗腦」這概念再
推敲一下，看清楚問題在哪裡。若說企圖改造別人的思想，便已
犯下瀰天大罪，我並不同意。香港的媒體，哪一份沒有自己的立
場，並試圖說服別人相信它們的觀點？教會的傳教士怎會不希望
受眾從不信變成相信？在學校的老師若不努力改造學生，使他們
從無知到有知，從邏輯混亂到思維敏銳，那麼他們便必定不是好
老師，家長付錢讓子女上課，正正是希望他們得到改造。

美國反共 大學生必讀馬克思
雷鼎鳴又說，改造不是問題，甚麼才是問題？最怕的是學生再

無思想與辯證能力。要做到後者，有效的方法是杜絕觀點及資訊
的多元化，而且一旦脫離老師的觀點便受到打擊。按此準則，教
材中存有老師或家長不同意的部分，根本是無關宏旨的，問題是
老師是否能引導學生思考，作出自己的判斷。美國是一個反共國
家，但我在芝大時，發現無論是主修哪一科，都絕無可能不讀馬
克思而可以畢業，現在也無人把我當作是個馬克思經濟學家。世
上甚麼觀點都有，割斷年輕人對某種觀點的接觸，不管這些觀點
是對是錯，都等於把孩子放在溫室中，大大不利其成長。
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現時知識型經濟體的發展上，未來的

國際競爭是人才的競爭，各個城市要保

持自己的競爭力，除了要在教育培訓上

調撥資源之外，更要爭奪海外人才，而

增收海外留學生就是這樣的一個策略。

香港要繼續向前，就必須要有大氣派，

更要有吸引天下人才的魄力。

■蘇偉文

■香港要有吸引天下人才的氣魄，留住人才，始能增強

競爭力。


